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Трудные времена на образовательном рынке продолжаются. Не успели бизнес-школы  
пережить отмену госдипломов MBA, как навалился новый кризис. Но учебные заведения  
борются за выживание, а кое-кто даже повышает цены.

— тенденции —

Деловые каникулы
«На день открытых дверей 
к нам пришел парень, ко-
торый недавно потерял ра-
боту. Занимался закупками 
оборудования в Европе, а 
сейчас его услуги не востре-
бованы,— рассказывает де-
кан Высшей школы корпо-
ративного управления (ВШ-
КУ) РАНХиГС Сергей Календ-
жян.— У него и так солидный 
опыт, но он хочет поступить 
на MBA — найти здесь новые 
связи и возможности, а мо-
жет, и новую работу».

Бизнес-школы очень рас-
считывают на клиентов, ко-
торые готовы переждать пау-
зу в карьере и вложить день-
ги в самообразование. Напри-
мер, Высшая школа менед-
жмента (ВШМ) НИУ ВШЭ объ-
явила весенний набор на про-
грамму MBA «Общий и страте-
гический менеджмент», хотя 
давно ведет прием только раз 
в год, осенью (в это время же-
лающих учиться традицион-
но больше). Декан ВШМ Сер-
гей Филонович надеется на-
брать не менее 20 человек. По 
его словам, из слушателей, 
поступивших осенью 2014 
года, ни один не отказался от 
учебы и никто не обращался 
за рассрочкой платежа.

Однако пойдут ли сейчас 
люди на MBA — большой во-
прос. По словам Сергея Ка-
ленджяна, при наступлении 
кризиса образовательный 

рынок падает с лагом в пол-
года и последний раз он упал 
почти в два раза. Сейчас мо-
мент неопределенный: пол-
года после острой фазы еще 
не прошло, да и дна пока не 
видно. Но в целом прогнозы 
для бизнес-школ не слишком 
оптимистичные. Пострадают 
и открытый рынок, и корпо-
ративный. Больнее всего бу-
дет школам, у которых в опла-

те присутствует валютная со-
ставляющая, а также тем, кто 
приглашает западных препо-
давателей. Тем не менее учеб-
ные заведения готовятся к но-
вым реалиям.

Готовы к труду 
и обороне
Некоторые бизнес-школы от-
крывают новые специали-
зации. Так, осенью прошло-

го года ИМИСП (Санкт-Петер-
бург) недовыполнил план на 
15%, но в нынешнем году со-
бирается наверстать упущен-
ное. В частности, открывает 
новые специализации MBA 
«Медицинский бизнес» и «ИТ-
директор». «Мы давно соби-
рались запустить програм-
му, связанную с health care 
management, идея витала в 
воздухе,— рассказывает рек-

тор ИМИСП Сергей Мордо-
вин.— У негосударственных 
клиник есть деньги и есть по-
требность в квалифицирован-
ных менеджерах. А специали-
зации по ИТ в Питере еще не 
было». Планировали еще про-
грамму по HR, но 
решили отложить.

Как бесплатно поступить в лучшие западные университеты  
и чем придется ради этого пожертвовать |16
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Бизнес-школы ждут слушателей, 
 готовых пересидеть кризис за партой

— интервью —

В начале года в МИРБИСе состо-
ялась встреча выпускников рос-
сийских бизнес-школ, аккреди-
тованных AMBA. Мероприятие 
посетил президент AMBA сэр 
ПОЛ ДЖАДЖ. В интервью ”Ъ“ 
он рассказал о современных 
трендах в бизнес-образовании.

— В России экономика на спаде, 
интерес к бизнес-образованию 
снижается. Наблюдается ли в ми-
ре подобный тренд?
— Экономика сейчас переживает 
не лучшие времена. Во многих стра-
нах люди теряют работу, в том числе 
обладатели степени MBA. Но мно-
гие как раз используют паузу и идут 
учиться, понимая, что надо быть 
конкурентоспособными. Вот хотя 
бы цифры: сегодня 280 тыс. человек 
в год сдают тест GMAT, который тре-
буется при поступлении на MBA. И 
количество слушателей MBA в мире 
ежегодно растет.
— Но многие считают, что отдача 
от MBA уменьшается, в то время 
как сама программа с каждым го-
дом стоит все дороже.
— Да, MBA -— удовольствие доволь-
но дорогое. Но по статистике зарпла-
та выпускников, окончивших топ-
программы, через три года после по-
лучения диплома возрастает в два 
раза по сравнению с периодом до об-
учения. Правда, мы не знаем, мно-
гие ли из выпускников брали займы.
— Программы MBA критикуют за 
оторванность от практики. Что 
надо делать, чтобы бизнес-обра-
зование было живым?
— MBA сегодня развивается в трех 
направлениях. Во-первых, это зна-
ния функционального характера 
(маркетинг, финансы, HR и др.). Во-
вторых, развитие профессиональ-

ных качеств — правильно общать-
ся, работать в команде, руководить. 
И третье — умение работать с миром 
и с людьми, которые влияют на про-
исходящее, будь то бизнес, госорга-
ны, местные организации. Запад-
ные университеты проводят боль-
шую работу, есть библиотеки кейсов, 
которые доступны и для других учеб-
ных заведений. Ряд кейсов, создан-
ных 20–30 лет назад, все еще актуа-
лен: они представляют интерес и в 
свете сегодняшних событий. Но есть 
проблемы у молодых бизнес-школ. 
Например, на Ближнем Востоке, в 
Нигерии, во Вьетнаме и других стра-
нах еще мало местных кейсов, кото-
рые бы отражали интересы местных 
слушателей.
— MBA уже ощущает конкурен-
цию со стороны интернет-курсов?
— Сегодня интерес к MOOC (Massive 
Open Online Courses.— 

”
Ъ“) огром-

ный. Но если на курс записались, 
скажем, 4 млн человек, то сколько 
из них его заканчивают? 
Не более 10%. 

«MBA —  
удовольствие дорогое»
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— MBA —

Успешные выпускники, пожалуй, 
главный капитал бизнес-школ. И се-
годня в большинстве школ появи-
лись структуры, которые поддер-
живают контакт с бывшими слуша-
телями. Клубы или сообщества вы-
пускников помогают устанавливать 
связи и обмениваться опытом, со-
вершенствовать образовательный 
процесс. Некоторые школы только 
недавно задумались о создании соб-
ственного комьюнити, другие уже 
расширяют темы и форматы сотруд-
ничества.

Одно из заметных сообществ вы-
пускников создала и поддержива-
ет самая молодая бизнес-школа — 
«Сколково». Президент совета вы-
пускников здесь выборная долж-
ность. Выходцы из «Сколково» со-
здали ряд бизнес-сообществ: Клуб 
инвесторов, Клуб независимых ди-
ректоров, Ассоциацию менторов. 
Стать членом этих клубов может не 
каждый: нужно иметь определен-
ный набор компетенций. «Прово-
дятся собеседования, встречи меж-
ду выпускником и основным со-
ставом правления клуба. Выпуск-
ника включают в клуб, если у него 
есть потенциал к данной работе»,— 
рассказывает президент Ассоциа-
ции выпускников Владимир Воло-
шин (он окончил EMBA «Сколково» 
в 2014 году).

В МИРБИСе Ассоциация выпуск-
ников существует больше 20 лет, се-
годня в нее входит 8,4 тыс. человек. 
Одно из основных направлений — 
карьерное развитие (мастер-клас-
сы, помощь в подготовке резюме). 
Недавно появилось несколько но-
вых проектов, причем по инициати-
ве выпускников. Например, проект 
«Партнерские связи», позволяющий 
расширять бизнес-контакты.

Ассоциация выпускников Выс-
шей школы бизнеса (ВШБ) ГУУ так-
же работает практически с созда-
ния школы. Диплом здесь получи-
ли 1,7 тыс. человек, а сообщество вы-
пускников MBAclub объединяет бо-
лее 1,3 тыс. из них. «Ассоциация — 
это хороший ресурс не только для об-
щения, но и площадка для сотрудни-
чества. В 2012 году мы провели ре-
брендинг клуба, определили клю-

чевые направления работы: центр 
карьеры (карьерный коучинг и кон-
салтинг), деловая программа (мастер-
классы, конференции), дополнитель-
ные образовательные форматы Post-
MBA (апгрейд образования, разви-
тие точечных компетенций)»,— рас-
сказывает глава сообщества MBAclub 
ВШБ ГУУ Ольга Цаплина.

Для общения выпускников шко-
лы обычно проводят встречи и дру-
гие мероприятия, их периодич-
ность может быть разной. В боль-
шинстве опрошенных школ такие 
встречи и лекции проходят не ре-
же одного раза в месяц. Например, 
на площадке ВШБ ГУУ в год органи-
зуется и проводится более 15 собст-
венных мероприятий, а совместно 
с партнерами на других площадках 
— еще не менее 10 событий. В Сток-
гольмской школе экономики боль-
шинство встреч организует иници-
ативная группа выпускников, а са-
ма школа дважды в год проводит 
для них выездные платные моду-
ли. Модуль длится два-три дня, ме-
сто проведения меняется — это мо-
жет быть, например, Париж или 
Тбилиси. Кроме того, раз в год шко-
ла собирает всех выпускников на 
Alumni Birthday — день рождения 
сообщества.

Кто платит за все эти меропри-
ятия? Как правило, школы гото-
вы вкладываться в создание эф-
фективного alumni community, по-
скольку бывшие слушатели — это 
потенциальные заказчики образо-
вательных услуг, источник инфор-
мации и рекомендаций для знако-
мых и коллег, желающих учиться. 
Поэтому значительная часть меро-
приятий для выпускников бесплат-
на. «Все мероприятия мы финанси-

руем сами, никаких взносов с вы-
пускников не требуем»,— говорят 
в бизнес-школе «Синергия». «В слу-
чае организации платных событий 
партнерами клуба его члены полу-
чают скидку или бонус»,— отмечает 
госпожа Цаплина. А вот в «Сколко-
во» членство в бизнес-клубах плат-
ное — правда, в школе уверяют, что 
«цифры символические». «Финансо-
вая составляющая необходима, что-
бы вести административную дея-
тельность. Это нормальная практи-
ка, применяемая в западных биз-
нес-школах»,— говорит господин 
Волошин.

Основная сложность для бизнес-
школ — собирать и поддерживать в 
актуальном состоянии базу выпуск-
ников, особенно информацию о лю-
дях, которые уже давно окончили 
учебу. В «Сколково» есть, например, 
собственная социальная сеть, где мо-
гут общаться и взаимодействовать 
слушатели и выпускники. В других 
бизнес-школах используют в основ-
ном общедоступные социальные се-
ти. В школе бизнеса «Синергия» на-
лаживают контакты через Facebook, 
«ВКонтакте», Professionali.ru — это 
позволяет ежедневно общаться с 
выпускниками и доносить инфор-
мацию до широкой аудитории. В 
МИРБИСе обновление базы идет не-
сколькими путями: через группы в 
соцсетях, а также с помощью реги-
страции выпускников на сайте шко-
лы и школьных мероприятиях.

Впрочем, не у всех бизнес-школ 
получается наладить регулярную 
работу с выпускниками. «Мы не-
сколько раз пытались создать такое 
сообщество, но пока это не работа-
ет. Проводим разовые мероприятия, 
но формально клуба выпускников у 
нас нет»,— говорит ректор Класси-
ческой бизнес-школы Петр Кало-
шин. Так что понятие клубности в 
российском образовательном сооб-
ществе только зарождается, поэто-
му со временем выпускники все ча-
ще будут объединяться вокруг сво-
их альма-матер, а бизнес-школы им 
помогать и активнее работать в этом 
направлении.

Наталья Новопашина

Шире клуб
Бизнес-образование — это не только обучение, но и налаживание 
связей с людьми из разных отраслей. Вслед за западными школами, 
где клубы выпускников имеют колоссальный вес, российские школы 
тоже осознали ценность комьюнити.

Выпускники — ценнейший актив 
 бизнес-школ, на работу с ними 
не стоит жалеть времени и денег
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— интервью —

Онлайн-образование ста-
новится более разнообраз-

ным, но все же здесь учат базовым 
вещам, а для остального нужно лич-
ное общение с коллегами и профес-
сорами: задать вопросы о сложных 
случаях, поделиться своими истори-
ями. Мы стремимся к тому, чтобы он-
лайн-образование дополняло MBA.
— Какие позиции занимает AMBA 
среди бизнес-школ?
— Сегодня нашу аккредитацию по-
лучили 223 организации в 70 стра-
нах мира, в том числе 10 программ в 
России. В отличие от других систем, 

мы работаем только с MBA и аккре-
дитуем только те программы, кото-
рые показывают наивысшие дости-
жения в своей деятельности. За ак-
кредитацию AMBA борются многие 
школы, это важно для их имиджа, 
для преподавателей, для студентов. 
А выпускники получают своего ро-
да печать качества, которая в даль-
нейшем помогает им себя позици-
онировать. Кроме того, есть между-
народные сообщества выпускни-
ков AMBA, которые оказывают вза-
имную поддержку друг другу.
— Сэр Пол, вы пожертвовали шко-
ле бизнеса Cambridge University 
£8 млн, и с тех пор школа носит 

 ваше имя. Трудно ли сегодня ис-
кать доноров?
— В свое время я окончил Сambridge 
University, потом получил MBA в 
США и подумал: почему в моем уни-
верситете, одном из лучших в ми-
ре, нет своей бизнес-школы? Я очень 
горжусь Judge Business School — она 
успешно работает вот уже 25 лет. Но 
искать средства непросто даже для 
известного учебного заведения. Се-
годня есть 13 человек, которые гото-
вы нам помогать. Мы хотим привлечь 
£30 млн на развитие школы, нужно 
обновить помещение. Так что фан-
драйзинг — актуальная проблема.

Беседовала Юлия Иванова

«MBA — удовольствие дорогое»

— тенденции —

В ВШМ НИУ ВШЭ тоже не 
сложилось с программой 

«MBA: Стратегический HR»: недобра-
ли группу. «HR-менеджеры все боль-
ше хотят преподавать, а не учить-
ся»,— пошутил господин Филоно-
вич. Но школа все-таки собирается 
запустить курс осенью. А также пре-
зентовать еще одну программу, на 
этот раз — для выпускников бакалав-
риата, она условно называется pre-
experiense MBA. «Это годичная очная 
программа, около 1 тыс. часов, по-
добный формат мы видели у London 
Business School»,— говорит Сергей 
Филонович. Программа предназна-
чена для людей, которые не хотят ид-
ти в наукообразную магистратуру, а 
желают получить бизнес-компонен-
ту к своему базовому образованию.

Несмотря на кризис, некоторые 
бизнес-школы повышают расцен-
ки на обучение, даже те, кто в прош-
лые годы этого не делал. Так, ВШМ 
шесть лет назад снизила стоимость 
MBA до 690 тыс. руб. а осенью те-
кущего года поднимет до 790 тыс. 
руб. «Мы рассчитываем, что испуг 
от кризиса пройдет. И потом, в Рос-
сии никогда такого не было, чтобы 
полноценная программа MBA стои-
ла меньше $10 тыс.»,— отметил го-
сподин Филонович.

ВШКУ тоже пересматривает цен-
ник: раньше MBA обходилась в 
450 тыс. руб., а теперь будет стоить 
490 тыс. руб., ЕMBA — 790 тыс. руб. 
вместо 690 тыс. руб. Сергей Календ-

жян объясняет этот шаг инфляцией, 
наличием западной стажировки, а 
также улучшением качества обуче-
ния: школа получила аккредитацию 
AMBA на все виды программ. «Не-
возможно концы с концами сводить 
при низкой цене, нужно же пригла-
шать сильных преподавателей»,— 
говорит декан. Кстати, расценки 
на дистанционное обучение школа 
смогла снизить на 30%.

Впрочем, российские бизнес-шко-
лы пока не самые эффективные орга-
низации с точки зрения управления 
бизнесом и издержками. И в этом 
плане им есть куда расти. Так, ИМИ-
СП пригласил консалтинговую ком-
панию, чтобы провести глубокую ор-
ганизационную диагностику и по-
нять, что школа делает неправильно. 
«С точки зрения бизнес-процессов 
и технологий, оплаты труда, управ-
ления издержками все бизнес-шко-
лы далеки от того, чему они учат,— 
считает Сергей Мордовин.— Но, как 
мне говорили руководители запад-
ных школ, это обычная ситуация да-
же для них. Поэтому должны прий-
ти люди со стороны с незамылен-
ным взглядом и оценить нашу рабо-
ту. Скажем, нужен ли бизнес-школе 
ИТ-департамент или лучше отдать эту 
функцию на аутсорсинг». Впрочем, 
ИМИСП — частное учебное заведе-
ние, затеять масштабную реоргани-
зацию в госвузе гораздо сложнее.

Учиться гибкости
Чтобы выжить, бизнес-школам при-
дется пересматривать содержание 

программ. Устаревшие теории и кей-
сы не работают в нынешних усло-
виях, а новые подходы пока толь-
ко предстоит сформировать. Поэто-
му стоит отталкиваться от реальных 
потребностей аудитории. «Что еще 
кроме дипломов и связей хотят по-
лучить слушатели?» — задались во-
просом на экономическом факуль-
тете МГУ и провели опросы выпуск-
ников МВА. «Результаты свидетельст-
вуют о востребованности междисци-
плинарных знаний, о растущей ро-
ли 

”
мягких навыков“ — soft skills»,— 

рассказывает заместитель декана 
экономического факультета МГУ, ру-
ководитель программ МВА Валенти-
на Герасименко. По ее словам, с боль-
шим отрывом победили такие навы-
ки, как «мышление, ориентирован-
ное на решения» (79% от 218 опро-
шенных), «готовность к эффектив-
ной работе» (77%), «аналитические 
способности» (77%). Кроме того, важ-
ны «способность к самостоятельным 
действиям» (64%) и «способность 
управлять временем» (51%). Как счи-
тает Валентина Герасименко, бизнес-
школам стоит сосредоточиться на 
развитии soft skills, предлагать функ-
циональные специализации MBA и 
делать упор на более коротких и кон-
центрированных программах. Нако-
нец, имеет смысл создавать альянсы 
бизнес-школ, тренинговых и консал-
тинговых компаний — это прибли-
зит обучение к практике, а также по-
может слушателям развить все свои 
сильные стороны.

Юлия Иванова

Кризис школьного типа

С В О И  С Р Е Д И  С В О И Х

Традиция создавать клубы выпускников 
пришла из-за границы: там выпускники 
престижных университетов и бизнес-школ 
активно подчеркивают свою принадлеж-
ность к альма-матер. Наиболее серьезные 
объединения создали: Стэнфорд (245 тыс. 
выпускников, из них 217 тыс.— Stanford 
University, 28 тыс.— The Stanford Graduate 
School of Business); Гарвардский университет 
(Harvard Alumni Network — 80,9 тыс. человек); 
Kеllogg School of Management (Kellogg Alumni 
Network — 52 тыс. человек) и др.

прямая  
речь

Как бизнес-школы  
работают  
с выпускниками?

Владимир Волошин, президент Ассоциации выпускников  
Московской школы управления «Сколково»:

— Сегодня членами Ассоциации 
выпускников бизнес-школы «Скол-
ково» являются 689 человек, в том 
числе 124 выпускника программы 
MBА, 293 — Executive MBA. Клубы 
выпускников обязательно должны 
быть живыми. Мы собираемся как 
минимум раз в месяц — в формате 
либо общего собрания, решения 
стратегических задач, либо при-
глашаем экспертов, например по 
корпоративному праву или про-

фессиональных инвесторов. Цель — создать одно из самых сильных 
профсообществ в России, создавать умную экономику, помогать 
развитию городов.

Среди выпускников «Сколково» есть представители госвласти, чи-
новники, предприниматели. Проводя различные секции, по сути, по-
могаем бизнесменам взаимодействовать с чиновникам, а чиновникам 
— найти каких-то партнеров, девелоперов, финансистов. Все встречи 
затягиваются на два-три часа дольше запланированного. Когда живой, 
неформальный диалог — это интересно. В итоге много людей находят 
друг друга для реализации разных проектов.

Организуя профессиональную программу для выпускников, мы их 
выводим на новый качественный и профессиональный уровень. На-
пример, благодаря Клубу инвесторов выпускники разбираются, какие 
риски могут быть связаны с той или иной инвестицией, или, наоборот, 
находят деньги под свои проекты. На расстоянии одного рукопожатия 
можно обсудить проект, получить профессиональную обратную связь, 
сделать корректировки и выйти на человека, который знает, как вкла-
дывать в данный сектор. Или клуб «Менторы». Мы используем колос-
сальный потенциал слушателей с опытом работы от шести лет в корпо-
ративной практике либо в собственном бизнесе. При этом ментор не 
получает денег за то, что он консультирует и помогает проекту. Мы ого-
вариваем это сразу — выпускник инвестирует время, вкладывает свои 
знания, привлекает связи, но не получает за это деньги. Это не коучинг. 
И для людей это уникальная возможность помочь поставить на ноги 
проекты, которые основываются выпускниками нашей школы. В ре-
зультате наши дипломированные выпускники остаются вместе со шко-
лой и работают на ее благо и бизнес в целом.

Анна Васильева, руководитель клуба выпускников  
Высшей школы управления проектами НИУ ВШЭ:

— Наше подразделение внутри 
ВШЭ существует шесть лет, клуб 
выпускников как организация — 
пять лет, в том числе два года мы 
работаем с выпускниками МВА. 
В рамках клуба проводим откры-
тые семинары, мастер-классы, 
разрабатываем специальные про-
граммы для повышения квалифи-
кации выпускников, обмена опы-
том и знаниями.
Нередко помогаем людям с трудоу-

стройством: предлагаем вакансии от ведущих консалтинговых компа-
ний в области управления проектами. Благодаря клубу и обратной свя-

зи с выпускниками мы также совершенствуем содержание текущих 
учебных программ. Например, курс «Гибкие методологии управления 
проектами» сформирован по отзывам выпускников, занятых в ИТ-отра-
сли, и при активном их участии.

Участие в мероприятиях клуба бесплатное для всех наших диплом-
ников. Открытые мероприятия проходят как минимум раз в квартал.

Екатерина Лисицына, директор Центра по работе  
с выпускниками бизнес-школы МИРБИС:

— В Ассоциации выпускников у нас 
действует несколько интересных 
проектов, причем это были инициати-
ва и предложение выпускников. На-
пример, встречи выпускников в быст-
ром режиме знакомств, когда люди 
могут рассказать друг другу о своих 
потребностях в организации и разви-
тии бизнеса. Иногда встречи учиты-
вают отраслевую специфику, напри-
мер для людей, работающих в сфере 
строительства и недвижимости.

Еще один проект —— «Открытая аудитория» — позволяет выпуск-
никам делиться своими знаниями. Они проводят мастер-классы, семи-
нары для других выпускников. В рамках этого проекта у нас на весну, 
например, запланировано три мероприятия, которые проведут выпу-
скники МВА и магистратуры. В частности, семинар по медицинскому 
страхованию и по формированию потребительской лояльности в усло-
виях экономического кризиса. Зарождается и новое направление — 
«Экспертиза». Это возможность обсудить проблемные зоны, новые 
 инвестиционные, инновационные проекты, которые ведут выпускники.

Все мероприятия бесплатные как для спикеров, так и для участни-
ков. Школа выделяет бюджет на поддержание отношений с выпускни-
ками. По каждому направлению есть свой лидер из числа выпускников, 
но окончательно содержание того или иного мероприятия и спикеры 
обсуждаются на совете Ассоциации выпускников (состоит из выпуск-
ников МВА). Важно, что выпускники могут войти в любой клуб или про-
ект, какой им интересен. Например, даже магистр, окончивший МИР-
БИС несколько лет назад, может занимать сейчас такую топовую пози-
цию, что будет полезен в самых разных проектах.

Григорий Аветов, директор школы бизнеса «Синергия»:
— Нашим клубом выпускников ру-
ководит Александр Дубакин, вы-
пускник программы MBA, гене-
ральный директор ООО «Синергия-
Капитал». Мероприятия проводят-
ся в среднем один раз в квартал 
плюс неформальные встречи 
и участие в различных круглых 
 столах и мастер-классах.

Нетворкинг очень важен для 
участников открытых программ и 
студентов MBA. Мы собираем вы-

пускников школы на закрытые встречи, где они делятся опытом, обсу-
ждают проблемные вопросы и разбирают кейсы из собственной пра-
ктики. На встречи приходят преподаватели и известные практики, что-
бы обсудить последние тренды в бизнес-среде. Как правило, в таких 
мероприятиях в среднем принимают участие около 50 человек.

Для членов клуба мы сформировали программу лояльности: специ-
альные предложения на платные семинары и тренинги школы бизнеса, 
корпоративное обучение и участие в онлайн-коучингах лучших спикеров.

В базе данных школы более 1,4 тыс. выпускников МВА. Актив-
ных участников в Клубе выпускников сейчас не так много — около 
300 человек. Но мы работаем над расширением базы выпускников, 
в том числе ищем их по анкетам, которые они заполняли при посту-
плении. Но основную ставку делаем на соцсети: там гораздо проще 
и быстрее поддерживать постоянный контакт. Появление страниц 
бизнес-школы в соцсетях позволяет расширить сеть выпускников — 
благодаря дискуссиям, регулярным новостям, информации по раз-
витию карьеры.
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— MBA за рубежом —

«Мы с однокурсником решили обсудить де-
ла, но забыли забронировать столик в ресто-
ране. Пришлось колесить по всему Лондо-
ну, чтобы найти свободное место. К счастью, 
в одном заведении случайно отменилась 
бронь. Так почему бы не создать приложе-
ние, с помощью которого искатели свобод-
ных столиков могут быстро найти желаемое? 
В тот вечер идея бизнес-проекта и оформи-
лась». Так началась история успешного стар-
тапа Uncover, который запустил выпускник 
МВА London Business School (LBS) Дэн Зив.

Выпускники ведущих бизнес-школ мира 
все чаще находят альтернативу инвестицион-
ному банкингу. Еще в 2007 году 44% выпуск-
ников MBA Harvard Business School (HBS) уш-
ли работать в финансы, из них 12% стали ин-
вестиционными банкирами. Но в выпуске 
2014 года, согласно отчету на сайте бизнес-
школы, финансы выбрали 33%, а инвестбан-
кинг — всего 5%. То же происходит и в дру-
гих топ-школах. Согласно The Economist, куз-
ница финансовых кадров LBS в 2007 году «от-
правила» в финансовый сектор 46% выпуск-
ников МВА, а в 2014 году — только 28%. Для 
University of Chicago Booth School of Business 
соотношение составило 30% и 16%.

Бонусы банковского топ-менеджмента су-
щественно снизились из-за кризиса, и рабо-
та в финансовом секторе теперь не кажется 
столь желанной. Кроме того, многие люди 
стремятся каждые пять-семь лет менять ком-
панию, отрасль, страну, а банки всегда требо-
вали и требуют лояльности.

Конечно, консалтинг по-прежнему в при-
оритете: в эту отрасль направляется боль-
ше всего «свежих» МВА, согласно исследова-
нию GMAT,— почти треть. Однако в послед-
ние годы все больше выпускников в США и 
Европе выбирают технологические компа-
нии или запускают стартапы. Например, в 
Stanford Graduate School of Business, которая 
находится в Кремниевой долине, в выпуске 
2013 года технарей оказалось 32%, что пре-
высило процент финансистов (26%). В 2011 

году соотношение было совсем другим — 
13% и 36% соответственно. При этом выпуск-
ники были даже готовы поступиться дохода-
ми: средняя зарплата выпускника Stanford 
Business School, выбравшего «технологии», 
в 2013 году составляла $120 тыс. в год, тогда 
как финансисты получали $150 тыс. Впро-
чем, по данным QS, зарплаты выпускников 

МВА, выбирающих технологический сектор, 
уже сравнялись с зарплатами банкиров.

Интерес к предпринимательству обычно 
просыпается во время обучения. В недавнем 
исследовании GMAC говорится, что только 
4% поступающих на программы МВА име-
ют предпринимательский опыт, но по окон-
чании уже 26% выпускников хотят открыть 
свое дело. Амол Шах окончил HBS в 2013 
году. До поступления на МВА он работал в 
Goldman Sachs, но с началом финансового 
кризиса ушел и основал стартап в Калифор-

нии. Сегодня он работает в компании, зани-
мающейся рекламными технологиями. «Это 
совершенно новый образ жизни, суть кото-
рого не только в том, чтобы сменить строгий 
костюм на удобные джинсы и кардиган,— 
говорит господин Шах.— Работать над соб-
ственными проектами куда интереснее, чем 
сидеть до двух часов ночи в банке, выполняя 
чужие поручения».

Работа ждет
Согласно исследованию MBA Career Ser-
vices & Employer Alliance, 65% бизнес-школ 
отметили рост количества компаний тех-
нологического сектора, приезжающих 
в кампусы для рекрутинга. По данным 
The Economist, в INSEAD сегодня примерно 
половина рекрутеров представляет высокие 
технологии — Amazon, Microsoft, Samsung 
и Google. Amazon и Microsoft также из го-
да в год набирают десятки выпускников в 
Darden School of Business.

Впрочем, у технологических компаний 
есть претензии к крупным бизнес-школам, 
в частности к содержанию программ и ме-
тодам обучения. Как пишет The Wall Street 
Journal, все больше нареканий у работода-
телей вызывает нежелание Harvard Business 
School вводить новые методы обучения, за-
точенные под развитие навыков, необходи-
мых для работы в технологическом секторе. 
В частности, они критикуют старый добрый 
кейс-метод, который отсылает к проблемам 
компаний трех-пяти-, а иногда и десятилет-
ней давности. Такие школы, как Stanford и 
MIT Sloan, более открыты изменениям. В 
них, к примеру, вовсю используются методы 
мозгового штурма — по словам студентов, 
это отлично развивает необходимые навыки.

Большинство нынешних студентов 
МВА уже находят в школах богатую почву 
для реализации своих техноамбиций. Дэн 
Дрисколл, выпускник МВА бизнес-школы 
McCombs, говорит, что примерно треть его 

выпуска сегодня работает в софтверных ком-
паниях, а ему полученные знания помогли 
основать собственную компанию reQwip: 
«После обучения я смог уверенно разговари-
вать с потенциальными инвесторами».

Совладелец компании Kepler Group Эн-
дрю Толедано сначала работал директором по 
маркетингу в компании Media Math, но затем 
решил основать собственный бизнес. Для это-
го он отправился учиться в Columbia Business 
School. Там он нашел одного из будущих парт-
неров. Господин Толедано признался в интер-
вью изданию Crain’s New York Business, что 
выбирал не столько бизнес-школу, сколько 
город: «Нью-Йорк — особенное место: здесь 
самое большое и активное сообщество вен-
чурных капиталистов, поэтому огромные 
возможности для выпускников МВА».

Многие бизнес-школы сегодня хотят при-
влечь больше амбициозных студентов, наце-
ленных на предпринимательство и высокие 
технологии. Так, по данным Financial Times, 
в Duke University’s Fuqua School of Business и 
в New York University’s Stern Business School 
в прошлом году появились курсы по работе 
с онлайн-валютой биткоин. Кроме того, биз-
нес-школы пытаются привлечь к препода-
ванию как можно больше предпринимате-
лей, имеющих опыт в венчурном финанси-
ровании. Harvard Business School организует 
очные встречи тет-а-тет студентов МВА с вы-
пускниками HBS, которым удалось основать 
собственные компании.

Наконец, школы открывают бизнес-инку-
баторы, где инвесторы могут найти потенци-
альных партнеров, а учебное заведение обес-
печивает помещение для лучших проектов. 
Сегодня почти каждая крупная бизнес-школа 
имеет такие инкубаторы. И как раз благодаря 
Incubator Program в LBS Дэну Зиву удалось бы-
стро запустить и успешно развить свой стар-
тап Uncover, который сегодня сотрудничает 
почти с 400 ресторанами Лондона.

Владимир Правоторов

Карьера в стиле «техно»
Выпускники лучших бизнес-
школ рассчитывают найти 
высокооплачиваемую рабо-
ту и чаще всего рассматри-
вают финансовый сектор 
и консалтинг. Но с недавних 
пор все изменилось: работо-
дателем номер один теперь 
считаются технологические 
компании.

Выпускники западных бизнес-школ сменили 
приоритеты — теперь престижно работать 
в Google, а не в инвестбанке
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Топ-10 зарубежных программ MBA
Место Место Название школы Страна Стоимость Зарплата Прирост 
в рейтинге в рейтинге   обучения выпускников зарплаты 
в 2015 в 2014    сегодня ($) (за три года 
году году     после 
      обучения, %)
1 1 Harvard Business School США $117750 180183 96

2 3 London Business School Великобритания £67750 155754 97

3 4 University of Pennsylvania: Wharton США $136420 172699 90

4–5 2 Stanford Graduate School of Business США $123750 178929 80

4–5 5–6 INSEAD Франция/Сингапур €65800 155546 86

6 5–6 Columbia Business School США $126296 170849 106

7 7 IESE Business School Испания €71400 144782 121

8 8 MIT: Sloan США $131500 157360 97

9 9 University of Chicago: Booth США $123040 162791 97

10 11 University of California at Berkeley: Haas США $114400 159140 88

Источник: Financial Times, сайты бизнес-школ.

прямая  
речь

Чем занимаются  
свежеиспеченные  
выпускники MBA?

Дмитрий Янченко, выпускник Mannheim Business School  
(Германия), MBA-2014, консультант в SAP Deutschland:

— Я окончил ВМК МГУ, после чего 
восемь лет проработал в консал-
тинге, занимаясь внедрением 
 ИТ-решений SAP. Позже, работая 
в компании «МегаФон», осознал, 
что хочу сменить технический фокус 
на управленческий, а также полу-
чить международный опыт. Диплом 
МВА — это, безусловно, актив. 
Но работодатель смотрит прежде 
всего на профессиональный опыт. 
На развитом рынке карьерный путь 

определяется накопленным опытом и практически невозможно сме-
нить функциональное направление, после МВА в том числе. А если 
возможность и появляется, то необходимо будет начать сначала. 
 Кроме того, многие заблуждаются, что МВА открывает любые двери, 
особенно когда речь идет о работе в Европе. Приступать к поискам на-
до как можно раньше. Обучение в Mannheim Business School начинает-
ся в середине сентября. Рассматривать вакансии я начал в ноябре, 
в феврале уже подавал свое резюме на конкретные вакансии. Актив-
ная фаза приходится на конец весны — начало лета, когда выпуск МВА 
уже близко, а период отпусков еще не наступил. Затем в конце августа 
рынок снова оживает. В конце августа — сентябре в течение трех-че-
тырех недель я прошел все интервью и получил в итоге три предложе-
ния от работодателей с вполне достойным уровнем зарплаты.

Вадим Ященко, выпускник Rotterdam School of Management  
(Нидерланды), MBA-2014, главный специалист проектного офиса 
компании «Евроцемент груп»:

— Не секрет, что россияне часто 
едут учиться в западные бизнес-
школы, чтобы не возвращаться. 
Почти всем моим русскоязычным 
однокурсникам удалось устроиться 
в Нидерландах. В западных эконо-
миках MBA — это определенный 
фильтр, который позволяет выде-
лить продвинутых кандидатов. 
 Компании ценят диплом — правда, 
речь, как правило, идет о старто-
вых позициях. Я единственный из 

класса, кто вернулся работать в Россию — оставаться в Европе не 
планировал по разным причинам. Пассивно диплом MBA работает 
неплохо. Частота приглашений на интервью в 2014 году по сравне-
нию с моим опытом поиска работы в 2011 году выросла в десять раз. 
Определенную роль сыграл навык себя продавать, который я прио-
брел в бизнес-школе. Но нужно иметь красивую легенду, зачем ты 
получал MBA — многие руководители не понимают, как можно вме-
сто покупки BMW X6 год или два мучиться с книжками.

Работу нашел быстро — в феврале 2014 года после двух месяцев 
поисков. Прибавка в зарплате по сравнению с доходами до обуче-
ния составила примерно 30 тыс. руб. Такими темпами инвестиции 
будут отбиваться лет пять-семь, однако я смотрю на это по-другому. 

Образование всегда работает на человека — это и опыт, и прокачка 
мозгов, и статус. В моем конкретном случае нематериальный эф-
фект между «было» и «стало» очень значительный.

Светлана Дашкевич,  
выпускница SDA Bocconi (Италия), MBA-2014:

— Я прошла обучение по програм-
ме full-time MBA, которая в SDA 
Bocconi длится 14 месяцев. Во мно-
гом потому, что моей целью было 
получить работу и пожить в Италии. 
Программа закончилась в декабре 
2014 года, и основная масса выпус-
кников сейчас ищет работу, и я в 
том числе. На учебу я отправлялась 
с довольно радужными ожидания-
ми, но мне пришлось избавиться 
от иллюзий уже через пару месяцев.

Во время учебы я устроилась на летнюю стажировку в Deutsche 
Bank Italia в Милане. Но искать полноценную работу труднее, тем бо-
лее тем, у кого нет гражданства ЕС. Большинство компаний в Европе 
не спонсируют получение разрешений на работу для иностранцев, 
поэтому 60% вакансий для меня сразу отсекалось. Хотелось бы от-
метить еще несколько моментов. Зарплаты в Италии на релевантных 
должностях примерно такие же, как в Москве, но подоходный налог 
составляет 35% и выше. Кроме того, нужно заранее озаботиться из-
учением итальянского языка: без него практически невозможно най-
ти работу. К примеру, в Deutsche Bank Italia, международной компа-
нии, 90% всех коммуникаций происходит на итальянском, хотя ан-
глийский является корпоративным языком. Наконец, стоит морально 
подготовиться к тому, что после MBA придется рассматривать пози-
ции более низкого уровня, чем был у вас до начала программы. На-
пример, инвестиционные банки берут выпускников MBA почти всег-
да на позиции не выше associate.

Дмитрий Гутцайт,  
выпускник INSEAD (Франция), EMBA-2014,  
владелец ресторанного холдинга Gutsait Group:

— В нашем выпуске было семь сту-
дентов из России, мы были второй 
по численности «диаспорой» на 
курсе после французов. Более то-
го, в следующем наборе на EMBA 
уже 15 русских, и больше полови-
ны из них — предприниматели. По-
чему так? Причина в скептическом 
отношении к перспективам веде-
ния бизнеса в России, что вызыва-
ет естественное желание перене-
сти, расширить и открыть новый 

бизнес за границей. Бизнес, которому учат на Западе, в России про-
сто отсутствует. В России нет системы венчурного финансирования, 
а стоимость капитала очень высока. Кроме того, у нас очень низкий 
порог терпимости к ошибкам. А в Европе нормально воспринимают, 
если бизнесмен на пути к успеху запорол два-три стартапа.

Как и многие однокурсники, я поступил в INSEAD, чтобы мас-
штабировать свой бизнес. Зачем для этого идти в бизнес-школу? 
 Во-первых, новые знания и контакты. Во-вторых, уверенность в том, 
что ничего запредельно сложного или невозможного в ведении биз-
неса за рубежом нет. Я получил понимание, как работает венчурный 
бизнес и как искать инвестиции. В России Gutsait Group владеет 
 несколькими ресторанами, отелем и кейтеринговой компанией.  
В данный момент я готовлю к открытию новые проекты в области 
Food & Be ve rage в Сингапуре и Шанхае, занимаюсь поиском партне-
ров. Экономика Азии растет быстрее, чем в Европе, а налоговая сис-
тема более понятная. Здесь люди более открыты всему новому, чем 
в Европе, плюс все это сдабривается платежеспособным спросом.
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образование

— дети —

В первую очередь спрос снизился на 
короткие выездные программы из-
учения иностранного языка. И. о. ди-
ректора департамента образования 
за рубежом BSI Group Ирина Наумо-
ва: «Глубина продаж краткосрочных 
образовательных программ замет-
но уменьшилась. Выезды на весен-
ние каникулы раньше бронировали 
уже осенью, а этой осенью было зати-
шье. Первые заявки начали поступать 
только в последней декаде января. Не-
удивительно: поездки за рубеж подо-
рожали по сравнению с прошлым го-
дом на треть». 

Спрос на школьное обучение тоже 
снизился, но не так заметно. «Число 
тех, кто едет получать за границу сред-
нее образование, сократилось незна-
чительно. Некоторые клиенты про-
сят подобрать более дешевый вари-
ант обучения, чем Великобритания. В 
качестве альтернативы рассматрива-
ются США и Ирландия»,— говорит ге-
неральный директор агентства «Аль-
бион» Валентин Щукин.

Впрочем, английские школы всег-
да были в приоритете у состоятель-
ных людей. Большинство родителей, 
выбравших их для своих детей, эко-
номить не собираются. «Британская 
школа-пансион — это не просто об-
разование, а явление мировой куль-
туры»,— говорит господин Щукин. 
По его словам, у лучших британских 
школ давно существуют «клоны» в 
Юго-Восточной Азии, Сингапуре. На-
пример, своя Harrow School открыта 
в ОАЭ. Удобно, что дети арабских шей-
хов могут учиться, не покидая роди-
ны. Однако новый Harrow не пользу-
ется таким успехом, как родной, хо-
тя получил свое имя честно и рабо-
тает под британским патронатом. То 
же самое можно сказать об азиатском 
Repton и других подобных школах. 
Дети богатых родителей из этих стран 
предпочитают оригинальное обуче-
ние, хотя «клоны» предлагают лучшие 
бытовые условия. «Главное не ком-
форт, а уникальный уровень препо-
давания,— объясняет Валентин Щу-
кин.— В английских школах первой 
десятки не менее 10% преподавателей 
окончили Гарвард или Оксфорд, это 
обязательное условие для таких учеб-
ных заведений. И преподают здесь не 
учителя, а физики, химики, биологи, 
которые прошли спецподготовку и 
получили право преподавать».

Год обучения и проживания в 
лучших британских частных шко-
лах-пансионах стоит от £30 тыс. до 
£42 тыс. в год для старшеклассников. 
Например, учебный год в Eton College 
обойдется примерно в £34,5 тыс. Год 
пребывания в школе рангом пониже 
обходится в £20–30 тыс. в год.

Что касается высшего образова-
ния за рубежом, то здесь наметилось 
несколько тенденций. Кризис заста-
вил часть семей отложить или сокра-
тить период обучения до наиболее 
экономного, но весьма эффективно-
го варианта: получения степени маги-
стра в университете.

Многие выпускники английских 
школ предпочитают получать высшее 
образование в США. Дело в том, что в 
британские законы не так давно вве-
ли требование, затрудняющее трудо-
устройство выпускников-иностран-
цев. Получить рабочую визу по окон-

чании университета можно, только 
если найдется подходящее рабочее 
место — с уровнем оплаты не ниже 
£20 тыс. в год, на которое не претен-
дует никто из местных. Найти такую 
работу проблемно еще и потому, что, 
когда кончится рабочая виза, выдан-
ная на два-три года, специалисту при-
дется уехать. Нанимать сотрудника на 
таких невыгодных условиях вряд ли 
кто-то согласится. В США университе-
ты не хуже, зато можно устроиться на 
работу без бюрократических препон. 
Кстати, и проживание дешевле.

Наконец, хорошим вариантом для 
получения высшего образования яв-
ляется Канада. Здесь проще получить 
работу, вид на жительство и в конеч-
ном счете гражданство. Однако ры-
нок вакансий бедноват. Для тех, кто 
не уверен в своей высокой конкурен-
тоспособности, канадские универси-
теты могут стать хорошим выходом 
из ситуации. Образование здесь ка-
чественное, а профессионалы ценят-
ся, особенно специалисты с инженер-
ным образованием.

Ольга Цыбульская

Школа золотой молодежи
Обучение ребенка в западной школе или университете всегда было 
делом престижным. Но из-за девальвации рубля многим это стало 
не по карману. Что происходит с рынком выездного образования?

Студенты университета Оксфорда 
готовятся к традиционным сорев
нованиям по гребле с коллегами 
из Кембриджа
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Поступить в престижные запад-
ные вузы можно без экзаменов 
и прямо из России. Для этого 
нужно выбрать школу, работаю-
щую по системе международно-
го бакалавриата, отучиться два 
года и успешно сдать выпускные 
испытания.

Международный бакалавриат 
(International Baccalaureate, IB) — это 
система, объединяющая несколько 
тысяч школ по всему миру. Она бы-
ла создана в Швейцарии в 1968 го-
ду и с тех пор активно развивается. 
В России подобных учебных заведе-
ний немного: аккредитацию на про-
граммы IB разного уровня получи-
ли 25 школ (среди них государствен-
ные и частные). Для сравнения: в Ве-
ликобритании аккредитовано при-
мерно 80 школ. Школа-претендент 

должна иметь достойную матери-
ально-техническую базу: лаборатор-
ные классы, библиотеку, спортзалы 
и другие спортивные сооружения. 
Есть серьезные требования и к пре-
подавательскому составу.

Программа IB рассчитана на де-
тей разного возраста и делится на 
три ступени. Школа может предла-
гать как все три ступени, так и ка-
ждую по отдельности. Первая сту-
пень (Primary Years Programme) 
предназначена для обучения детей с 
трех лет до пятого класса. Вторая сту-
пень (Middle Years Programme) рас-
считана на учеников пятого-девя-
того классов. Наконец, дипломная 
программа (Diploma Programme) 
охватывает два последних года об-
учения. Как рассказывает директор 
школы «Интеграция ХХI век» Свет-
лана Куличенко (она также возглав-
ляет Ассоциацию школ международ-

ного бакалавриата России и стран 
СНГ), во всем мире это обычно 11-й 
и 12-й классы, но для России сдела-
ли исключение — 10-й и 11-й клас-
сы. Иначе детям пришлось бы терять 
один год, что создавало бы лишние 
проблемы, в частности, родителям 
мальчиков. На первых ступенях об-
учение идет на родном языке, а ди-
пломная программа — на англий-
ском. Набрав определенное количе-
ство баллов на выпускных экзаме-
нах, школьники могут рассчитывать 
на зачисление в ведущие вузы мира.

Недавно в IB появилась еще одна 
программа — Career-related Certifi-
cate (программа для будущей про-
фессии). Она разработана для слуша-
телей, которые не планируют посту-
пать в престижные университеты, а 
хотят углубить свои знания и полу-
чить профессию.

Юлия Иванова

Бакалавр с плюсом

— гранты —

Российские студенты и молодые 
специалисты теперь могут учить-
ся в лучших мировых университе-
тах за казенный счет. Правитель-
ственная программа «Глобальное 
образование» выделяет гранты, 
которые выпускники будут отра-
батывать на российских пред-
приятиях.

Правительство выделяет на про-
ект «Глобальное образование» 4,41 мл-
рд руб. на два года. Цель программы 
— подготовить профессионалов, ко-
торые вернутся на родину и будут ра-
ботать в российском народном хо-
зяйстве. Первоначально планирова-
лось привлечь 1,5 тыс. человек (раз-
мер гранта — 1,381 млн руб.), но из-
за девальвации рубля денег может не 
хватить, и Минобрнауки собирается 
сократить число участников проек-
та вдвое, чтобы средств хватило и на 
учебу, и на проживание.

Разработкой проекта занималось 
Агентство стратегических инициа-
тив, а текущую поддержку осуществ-
ляет Московская школа управления 
«Сколково». Претендовать на гранты 
могут бакалавры или специалисты, 
желающие продолжить образова-

ние за рубежом. Для получения гран-
та нужно самостоятельно поступить в 
магистратуру, аспирантуру (PhD) или 
ординатуру одного из мировых уни-
верситетов. Полный список включа-
ет 225 вузов 27 стран мира. Руководи-
тель центра образовательных разра-
боток «Сколково» Денис Конанчук со-
ветует подавать документы еще до по-
ступления, а потом, после официаль-
ного зачисления в университет, до-
слать письмо из администрации ву-
за. Предполагается, что грант покроет 
плату за обучение, дорожные расхо-
ды, проживание, медстраховку и да-
же покупку учебников. Однако на об-
учение в лучших мировых универси-
тетах нынешнего размера гранта яв-
но не хватит. Например, год в аспи-
рантуре Оксфорда стоит от £15 тыс.

Программа господдержки рас-
считана до конца 2016 года. На сай-
те Educationglobal.ru желающие мо-
гут оставить заявку, приложив к ней 
копии документов. Наблюдательный 
совет, который собирается четыре ра-
за в год, на конкурсной основе отби-
рает победителей. На момент напи-
сания статьи на участие в программе 
было подано 127 заявок, которые бу-
дут рассматриваться на весеннем за-
седании совета. Больше всего возмож-

ностей у инженеров, на втором месте 
— управленческие кадры, далее в по-
рядке убывания научные работники, 
педагоги и медики. Статистика обра-
щений соответствует этому списку: 
46% заявок подали инженеры, 25% — 
управленцы, в науку собираются 12% 
заявителей, 11% — в педагогику, 9% — 
в медицину. Первых пятерых получа-
телей грантов наблюдательный совет 
уже определил.

Все выпускники, отучившиеся 
по программе «Глобальное образова-
ние», обязаны после получения ди-
плома вернуться в Россию и три го-
да отработать в одной из российских 
компаний. Список потенциальных 
работодателей уже утвержден. В их 
числе «Ростех», «Росатом», «Роснано», 
«Русал», а география трудоустройства 
охватывает всю территорию страны 
(533 адреса). Остаться в Москве или 
Санкт-Петербурге смогут не более 
10% от числа участников программы. 
За три года выпускникам можно два-
жды сменить место работы. К тем, кто 
нарушит условия договора, применят 
санкции: придется не только вернуть 
грант в полном объеме, но и запла-
тить штраф в размере 200% получен-
ного финансирования.

Ольга Цыбульская

В Гарвард бесплатно
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прямая  
речь

Личный опыт

Дана Айнетдинова,  
школа Bromsgrove (Великобритания):
— При поступлении в школу важно показать не 
только уровень знаний, но и что ты можешь при
внести в учебное заведение. Обязательны со
чинение и собеседование. Когда я только прие
хала, первые полгода испытывала проблемы 
с языком. Школа ориентируется на англичан, 
и преподаватель иногда использует такие обо
роты, которые понятны только носителям языка. 
При этом много всяких сплачивающих меро
приятий. Например, просто так никто не идет 
в парк: надо собрать клуб, организовать группу 
и организованно ходить на прогулки. Мне это 
показалось немного странным, но в результате 
помогло всем перезнакомиться и подружиться. 

Программа сильно отличается от той, что приня
та в российских школах. Например, в научных 
предметах упор делается на эксперименты, а 
в России — на теорию. Было непросто, напри
мер, собрать электрическую цепь на уроке фи
зике. С чем наши ребята не испытывают в Анг
лии проблем, так это с математикой. Я готов
люсь поступать в Оксфорд, выбрала химию. 
Вступительные испытания продолжаются 
 практически целый год.

Александр Оганесьян,  
школа Charterhouse (Великобритания)
— Я учусь в Великобритании уже три года. 
Первый год провел в школе Dean Close 
School, стал призером национальной британ
ской олимпиады по математике, а с осени 
2014го — в школе Charterhouse: здесь углу
бленное преподавание математики, а в пре
дыдущей школе было обычное. Еще мне нра
вится, что здесь можно выбрать предметы, ко
торыми хочешь заниматься. Я взял математи
ку, высшую математику, экономику и физику. 
Уровень преподавания очень высокий — у ме
ня по два преподавателя по физике и матема
тике с квалификацией доктора наук. Кроме 

учебы я каждый день занимаюсь греблей и хо
жу в экономический кружок. Сейчас я готов
люсь к поступлению в Кембридж — прохожу 
программупревью. Нужно получить высшие 
баллы, иначе путь в Кембридж будет закрыт.

Дмитрий Момотенко, преподаватель 
университета Warwick (Великобритания):
— Я окончил школу «Интеграция XXI» и посту
пил в МГУ на химический факультет, а уже по
том поехал в Швейцарский технологический 
университет в аспирантуру. Искал место, где 
было бы интереснее работать, а здесь оказа
лось все очень основательно. Понравилась об
становка: много иностранцев, из 30 человек 
только 4 швейцарца, и все друг у друга учатся. 
Покорила доступность преподавателей. У нас, 
конечно, другая система — более строгая и 
жесткая, все заранее расписано. Я ехал к пре
подавателю, который меня пригласил разраба
тывать один проект. Здесь в аспирантуре пла
тили вполне прилично: хватало и на жилье, и 
на все расходы, включая отдых и путешествия. 
Правда, я еще должен был преподавать. Отра
ботал в Швейцарии три года, а сейчас препо
даю в Англии в университете Warwick.
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